



Commission pour le développement social Commission for Social Development

54^{ème} session
Point 3b (iii) de l'ordre du jour

Programme d'action mondial pour la jeunesse World Programme of Action for Youth

New York, le 4 février 2016

Déclaration de la Suisse

Monsieur le Président,

Plus de 20 ans après l'adoption du Programme d'action mondial pour la jeunesse, des progrès considérables ont été réalisés. Néanmoins, de nombreux défis majeurs demeurent concernant le développement de la jeunesse. Le chômage des jeunes, notamment, continue d'atteindre des sommets inquiétants. Selon les chiffres de l'Organisation internationale du travail, 73 millions de jeunes ne disposent pas d'un emploi décent.

Il est donc important de se concentrer sur le chômage des jeunes. En Suisse, le niveau élevé d'enseignement général et supérieur, ainsi que le système de formation dual, qui s'adapte particulièrement bien aux besoins de l'économie, sont autant d'explications pour le taux de chômage relativement faible parmi les jeunes. De plus, la Suisse met en œuvre des mesures en vue de faciliter la transition entre l'école et le monde du travail. Elle reconnaît également l'importance des partenariats public-privé afin d'augmenter les opportunités d'emploi pour les jeunes et d'investir davantage dans l'éducation.

Cependant, malgré l'idée directrice consistant à « ne laisser personne au bord de la route », il continue d'exister en Suisse des catégories de jeunes vulnérables. Les personnes ayant un bagage migratoire rencontrent ainsi souvent des difficultés plus importantes lors de leur recherche d'emploi. Le pourcentage de jeunes au chômage à long terme est quasiment deux fois plus élevé chez les titulaires d'un passeport étranger. Dans le contexte actuel marqué par des flux migratoires considérables, ce problème risque de s'intensifier. Nous demandons donc instamment aux gouvernements et à la société civile de redoubler d'efforts pour créer un environnement propice à l'intégration et à la solidarité, afin que toutes les filles et les garçons puissent avoir les mêmes chances et poser des bases solides à leur vie d'adulte.

Les différences d'origine entraînent, au sein des pays, non seulement des écarts en matière de taux de chômage, mais aussi en termes de statut socio-économique. Le chômage génère sans conteste une perte de revenu, qui peut mener ensuite à la pauvreté et à l'exclusion sociale.

La Suisse appelle donc les Etats membres à renforcer les mesures susceptibles d'augmenter les capacités de ces catégories de personnes, afin de diminuer leur vulnérabilité. Fournir une protection sociale adéquate pour les jeunes en serait un parfait exemple.

Monsieur le Président,

Les jeunes eux-mêmes peuvent également jouer un rôle majeur dans la lutte contre les inégalités : l'accompagnement par les pairs peut en effet pallier les insuffisances du soutien gouvernemental ou parental dues aux obstacles linguistiques, économiques ou éducatifs. Cette approche favorise la cohésion parmi les jeunes d'horizons divers, faisant ainsi barrière à l'exclusion sociale, la marginalisation, la discrimination et l'inégalité des genres. La Suisse invite les jeunes à travers le monde à s'engager dans ce type d'activités bénévoles pour contribuer à la réduction du chômage et de la pauvreté. Quant aux Etats, nous les incitons à prendre des initiatives pour permettre et promouvoir l'implication active des jeunes au sein de la collectivité. Il faut également mettre en place des mécanismes de validation de l'enseignement informel réalisé dans le cadre de programmes de volontariat.

La cohésion sociale peut aussi être renforcée en accentuant la participation des jeunes à tous les niveaux. La Suisse soutient ainsi les activités extrascolaires et les organisations de jeunes qui permettent aux enfants et aux adolescents de s'engager aux côtés de leurs pairs. Par ailleurs, la Suisse encourage les activités destinées à promouvoir les valeurs démocratiques et à donner la parole aux jeunes. L'un des exemples au niveau national est la Session des jeunes, organisée chaque année au Palais fédéral. La Suisse tient à souligner ici l'importance de la promotion de valeurs comme la citoyenneté, la justice sociale et l'égalité des genres, par exemple en les intégrant dans les programmes scolaires.

Monsieur le Président,

Le Programme d'action mondial pour la jeunesse ainsi que l'Agenda 2030 pour le développement durable considèrent l'environnement comme un domaine d'activité prioritaire. La dégradation de notre environnement naturel a en effet de profondes répercussions sur le bien-être des générations présentes et futures. Compte tenu de la nécessité d'une approche intégrée en faveur du développement durable, plusieurs domaines prioritaires peuvent être traités en introduisant les sujets environnementaux dans notre système éducatif. Initier les jeunes aux technologies de l'environnement peut permettre d'élargir les possibilités d'emploi, et donc de réduire la pauvreté et de créer une génération de personnes sensibilisées à l'importance de protéger l'environnement et qualifiées pour le faire. La Suisse invite les gouvernements, les ONG et le secteur privé à lancer des programmes de subventions pour encourager l'action des jeunes dans ce domaine.

A l'avenir, nous préconisons que les domaines d'activité prioritaires qui sont au cœur du Programme d'action mondial pour la jeunesse continuent d'être traités en corrélation avec l'Agenda 2030 pour le développement durable. Comme le souligne le Programme, les jeunes sont confrontés à des difficultés qui peuvent poser autant de limites à leur épanouissement. Il est donc indispensable d'élaborer une approche intégrée du développement de la jeunesse, mais aussi de prendre conscience du rôle inestimable que celle-ci peut jouer dans la diffusion et la mise en œuvre de l'Agenda 2030. Nous portons chacun une part de responsabilité dans la réalisation de ces objectifs et la Suisse engage les Etats membres à endosser leur responsabilité pour permettre à la jeunesse de remplir sa mission.

Je vous remercie.

Mr. Chair,

More than twenty years after the adoption of the World Programme of Action for youth, considerable progress has been achieved. However, many key challenges to youth development remain in place. In particular, youth unemployment continues to be at alarmingly high levels. According to figures published by the International Labour Organization, 73 million young people do not find themselves with decent employment.

It is thus important to focus on youth unemployment. In Switzerland, the good level of general and higher education and the dual education system, which are especially well-suited to adapt to the needs of the economy, account for our relatively low youth unemployment rate. In addition, Switzerland implements measures that facilitate the transition from education to employment and recognises the importance of public-private partnerships in increasing opportunities for youth employment and in providing larger investment in education.

Nevertheless, under the guiding idea of „leaving no one behind”, vulnerable groups among youth in Switzerland continue to exist. Young people with a migratory background often find themselves in greater difficulties when searching for employment. The percentage of long-term unemployed youth with that are not Swiss nationals is almost double as high. In these times of great migratory movement, this problem may further be exacerbated. We urge governments as well as civil society to maximise their efforts towards creating an environment of integration and solidarity, so that all young people get an equal chance at establishing a solid basis for adult life.

Not only do different national backgrounds lead to unequal employment rates within countries, but also to differences in socio-economic status. Unemployment indisputably entails loss of income, which in turn can lead to poverty and social exclusion. Switzerland therefore calls upon Member States to increase or implement measures that augment the capability and reduce the heightened vulnerability of these particular groups. An important example would be through provision of an adequate social protection for young people.

Mr. Chair,

Youth may play an important role in fighting inequalities as well: Peer coaching may fill the gap for inadequate or insufficient governmental or parental support due to language, economic or educational barriers. This promotes cohesion among young people with diverse backgrounds, hereby countering social exclusion, marginalisation, discrimination and gender inequality. Switzerland invites youth around the world to engage in such volunteer activities in order to contribute to the reduction of unemployment and poverty. We call upon States to take initiatives to enable and promote the active involvement of youth within their communities. Additionally, mechanisms to validate informal education achieved through volunteer programmes should be put in place.

Social cohesion can also be enhanced by increasing youth participation at all levels. Switzerland supports extracurricular activities and youth organizations that enable young people to engage with peers. Moreover, Switzerland promotes activities that further democratic values and give young people a voice. One example is through an annual national youth parliament session held at our federal parliament building. Switzerland highlights the importance of promoting values, such as citizenship, social justice and gender equality from an early age on, for example through their integration into the educational curriculum.

Mr. Chair,

The World Programme of Action for Youth as well as the Agenda 2030 for sustainable development establish environment as a priority area. The deterioration of the natural environment has far reaching implications for the well-being of both present and future generations. Acknowledging the need for an integrated approach to sustainable development, several priority areas may be targeted by including environmental themes into our educational system: Educating youth in environmental technology may provide greater employment opportunities, thereby reducing poverty and creating a generation of people who understand the importance of protecting the environment and have the skills to do so. Switzerland encourages governments, NGOs as well as the private sector to provide grant schemes that support enterprise for young people in this field.

Looking ahead, we endorse that the priority areas addressed in the World Programme of Action for Youth continue to be targeted in line with the Agenda 2030 for sustainable development. As reflected in the Programme, young people are exposed to threats to their development. Therefore, an integrated approach to youth development is needed, as well as the awareness of the invaluable role youth can play in spreading and implementing the new Agenda. We all share the responsibility to pursue these goals and Switzerland calls upon Member States to recognise their responsibility to empower youth to play its part.

Thank you.